

EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXII

Organo de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.548

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 21 de Agosto 1931

Para lo que sirven los comunistas

El día 9 de los corrientes en la capital bilbaína, en un restaurante denominado «Bilbao» en el momento de estar concurrido por una veintena de socialistas, se presentaron tres conocidos comunistas, los cuales, pistola en mano y a estilo bandido de película, estratégicamente colocados, dieron la voz de «manos arriba» disparando seguidamente unos cincuenta tiros a quema ropa sobre los estupefactos socialistas, de los que resultaron tres muertos y varios heridos. No es esta la primera ni la duodécima vez que acontecen semejantes actos vandálicos contra los socialistas perpetrados por estos elementos cobardes y ruines que en nombre de unos ideales de justicia se conducen de la manera más criminal contra los que han hecho eje de su vida la defensa de estos mismos ideales de justicia y de libertad.

¿Qué ideales de libertad pueden albergar estos sujetos que pretenden impedir sus catastróficos o felices principios a golpe de tiro limpio?

¿Qué nobleza de sentimientos podrá armar la mano criminal de esta gente ruin y por ende cobarde, que, mediante la sorpresa y la alevostá ametralla a los socialistas, mientras se pasean tan campanas Martínez Anido y sus secuaces?

¿Y pensar que esta canalla inmunda, en su prensa mercenaria, (del oro ruso) truena contra los burgueses y la guardia civil, a los que parece va a convertir en papilla, y solo se atreve contra los confiados socialistas!

La acción fecunda en pró de la justicia social solo puede arrancar de la exaltación de un sentimiento generoso de libertad. Por una hipertrofia de este sentimiento los comunistas y sus aliados contra nosotros, los sindicalistas, han degenerado en un absolutismo peor que el de los reyes faraónicos, ya que, mientras estos provocaban el sentimiento de libertad, los comunistas por su conducta arbitraria y criminal están desvirtuando y deshonorando este sentimiento de libertad, en nombre del cual privan hasta de la vida a los que se niegan a seguir sus descabelladas orientaciones. Y es que estos elementos, en su degeneración, han sustituido el sentimiento de una rebeldía generosa contra la organización de la sociedad, por un odio feroz contra las personas, sobre todo, contra las que van contra aquella organización guiadas por la razón y dando ejemplo de sus postulados en las prácticas de la vida cotidiana.

Las injusticias acumuladas por los siglos que el mundo lleva de existencia solo pueden deshacerse mediante una acción sostenida de inteligencia, reflexión y estudio de los complejos problemas que la realidad nos plantea. Querer resolverlos de la noche a la mañana a estacaos y a tiro limpio, es una manera indirecta pero muy eficaz, de impedir la resolución de estos problemas y de servir los intereses de la burguesía, que vive encantada, en esta injusta sociedad, a costa de todos los derechos de la clase trabajadora.

Trabajadores: huid de los radicalismos hueros, producto del desespero de la impotencia y del despecho engendradores de estos viles asesinatos de que van siendo víctimas honrados trabajadores por haberse en cuerpo y alma al Socialismo. Despreciad a esta caza de caníbales, que, a falta de argumentos mejores y de una más enjundiosa capacidad han concentrado toda su actividad a apretar el gatillo de la pistola fratricida.

Desde el Parlamento

Quien haya asistido, durante la monarquía, a cualquiera sesión de las antiguas Cortes, y se asome hoy a estas Constituyentes, observará, prontamente, un cambio radical de ambiente. La visualidad espectacular de las cortes monárquicas ha desaparecido por completo. No se ve ya una sola levita, un solo chaquet. Los pollos peras de la monarquía — hijos, sobrinos y yernos de los antiguos ministros — han perdido definitivamente sus escaños. El Parlamento se ha democratizado, se ha desinfectado de aquel ambiente frívolo y cortesano. El pueblo, el verdadero pueblo, ha lanzado del hemiciclo a los usurpadores de la voluntad nacional y ha colocado en los rojos escaños a sus verdaderos y legítimos representantes: abogados, ingenieros, médicos, profesores, trabajadores manuales, dos mujeres — Clara Campoamor y Victoria Kent —, y cuatro o cinco curas.

Pero el mismo observador que note la ausencia de la antigua visualidad burguesa, recibirá, en cambio, la impresión de que esta Cámara está integrada por

elementos dispuestos a trabajar intensamente en beneficio del país y a afrontar serenamente los grandes y graves problemas que la monarquía ha dejado planteados a la República y aquellos otros engendrados por la quiebra de la economía capitalista en todos los países del mundo y que en algunas comarcas de España comienzan a dibujarse en caracteres alarmantes.

Ortega y Gasset ha sintetizado, admirablemente, el ambiente que se respira en esas Cortes. Ni payasos, ni tenores, ni jabalíes. Y efectivamente, cada vez que se ha intentado retornar a las antiguas prácticas, el abucheo ha surgido espontáneo y unánime.

No significa ello que la actual Cámara sea más irrespetuosa que las anteriores. De entre el grupo vasco-navarro, extrema derecha de la Cámara, ha sido respetuosamente escuchado, por ejemplo, el señor Beunza porque a pesar de su derechismo ha sabido producirse con corrección y ha sabido decir algo desde su punto de vista. En cambio fueron ruidosamente abucheados los dos señores Picavea y Estévez, insustanciales y grotescos, incluidos, de lleno, en el

Gran mitin de propaganda

El próximo MARTES 25 del corriente tendrá lugar en la CASA DEL PUEBLO un mitin, resumen de la brillante campaña realizada por los Grupos Socialistas. Tomarán parte en el mitin los compañeros:

Miguel Porcel

Andrés Crespí

Jaime Garcia

Ignacio Ferretjans

¡Obreras y obreros demostrad vuestro afecto a la U. G. T. acudiendo al mitin!

A las 8 y media de la noche.

grupo de los payasos de que habló Ortega.

En la extrema izquierda ha ocurrido lo propio. Franco quebró sus alas en su primera intervención. Es un mediocre y un despechado. Mereció, en cambio, la atención de la Cámara Jiménez, abogado de los sindicalistas, muchacho de talento y que sabe poner emoción en sus palabras.

Notará también, el mismo observador, la soledad en que han quedado las escasas y significadas figuras parlamentarias de la monarquía que han conseguido aún asiento en estas Cortes. Alba, Villanueva, Melquiades, Sánchez Guerra, y el propio Ossorio, se pasean solitarios por los pasillos del Congreso o por el salón de conferencias libres del acoso de sus antiguos perdigueros y aduladores y se sientan en sus escaños, tristes y recelosos, como añorando su pasado y falso prestigio, y presintiendo, tal vez, que sus actuaciones políticas han de despertar suspicacias y desconfianzas porque su disfraz republicano no consigue ocultar sus sentimientos monárquicos y cortesanos.

He aquí la impresión que recibirá quien asista a una de las sesiones de este Parlamento.

Quiero finalmente reflejar la impresión que me ha producido a mí mismo nuestra minoría socialista, impresión plébrica de vida y de esperanza. Constituímos los socialistas el grupo más serio, más disciplinado y más capacitado de la Cámara. Somos el eje del Parlamento. Se nos halaga y se nos teme. Los radicales-socialistas y la izquierda catalanista no ocultan sus deseos de formar un bloque con nosotros. Pero nuestra actitud a ese respecto es firme y decidido. Tan pronto como nuestros ministros puedan abandonar sus carteras — que todos desean ocurra cuanto antes y nadie tanto como los propios ministros — completamente solos, fiscalizaremos la labor de la República, procuraremos infiltrar en la obra gubernamental nuestro espíritu socialista y nos capacitaremos para nuestra futura labor de gobernantes, futuro que llegará probablemente

antes de lo que creemos y deseamos. Mucho me temo que los republicanos, exentos de fuertes lazos ideales que les una, puedan resistir la intensa campaña derrotista que están realizando los monárquicos. Se está saboteando descaradamente a la República. Los Bancos tienen sus cajas herméticamente cerradas. Los capitalistas, inconscientemente, sustraen sus capitales a la circulación; los grandes terratenientes ni abonan ni preparan sus tierras para el cultivo y comienza en muchos talleres y fábricas el despido de obreros. Esta actitud insensata y suicida engendrará forzosamente un caos cuyas primeras víctimas serán seguramente sus provocadores. Para ese evento prepara el partido socialista sus fuerzas y sus organizaciones. Si los republicanos, ha dicho Besteiro, dejan espantados el poder en la calle, no serán los bolchevistas quienes le recojan, seremos los socialistas. Hagamos votos para que ese día se aleje, pero conviene estar preparados para toda clase de sacrificios y abnegaciones.

ALEJANDRO JAUME.

Ferrocarrilerías

Este Consejo Obrero de la zona 8.^a puede enorgullecerse del importante número de altas que ha tenido en tan breve plazo de tiempo; los ferrocarrileros de Mallorca se han decidido en no ser ya más borregos de esos que se prestan a toda negación o principio de vindicación obrera.

Seguramente el hecho de haber dado al pueblo la plenitud de sus derechos civiles o sociales («un régimen de República») es una de las lecciones que la sufrida clase obrera no debe de olvidar; no cabe dudar que la acción política es para nosotros los FERROCARRILEROS una de las armas más eficaces para el logro de nuestras justas reivindicaciones; es la que las empresas monopolizadoras de nuestras redes temen en un serio estatuto ferroviario que pronto será llevado a las nuevas Cortes para su aprobación definitiva. Las ventajas que con el esta-

do monárquico disfrutaban como todos sabemos, para la defensa de sus privilegios y beneficios en *consorcios y prerrogativas* era un estado político al servicio de las empresas Carri-Jeras. En atención a intereses creados, la mayoría de ellos, —los gobernantes— eran los amos del negocio, ocupando altos cargos de consejeros, directores, ingenieros, y otras prebendas por el estilo, cuidándose muy bien en mantener un regimiento de *ferrocarriles* a sus órdenes, para en todo caso hacer fracasar toda intencionalidad sindical de la clase obrera ferroviaria.

Recordais, compañeros, aquella huelga general declarada por la «Unión General de Trabajadores» de España en Madrid—gloria del pueblo Español—en que fué detenido todo el comité directivo y encartados sus componentes en un proceso de guerra; y luego, condenados a Ceuta, los compañeros de la veterana «Unión General», como presidiarios de delito común, Saborit, Anguiano, Besteiro y Largo Caballero?

Pues en aquel entonces, esos heroicos compañeros dieron a la causa del trabajo, todo su tesoro—la libertad—para dignificar al organismo que representaban y servir a sus ideales socialistas... Los *ferroviarios* que en aquella época, secundaron el movimiento fueron, injustamente atropellados y despedidos de una manera vil y escandalosa; eran los nobles compañeros que sentían una España libre y emancipada.

Nuestro Sindicato Ferroviario, patrocinado por los socialistas como Trifón

Gómez, Anibal Sánchez y muchos otros desde aquella fecha memorable no han olvidado en organizar a todos los ferroviarios de España en el sentido de cumplir un alto deber de clase, para aquellos camaradas nuestros que se veían condenados a morir de hambre desde el año 1917 y sin desmayar en sus tareas sociales han logrado que esos seleccionados fuesen repuestos de una manera digna y honrosa en sus legítimos destinos.

Este triunfo de Nuestro Sindicato, sin ruido, ni vestimenta anarquista, no puede ser más rotundo. ¡Lograr del señor Azaña que aparte de las empresas a esos militares que eran la carroña de nuestra sufrida clase ferroviaria! Las tácticas que deben de ser, guía y luz, para los trabajadores—no hay lugar a dudas—son las de aquel gran apóstol, que se llamó Pablo Iglesias, aconsejando siempre *cálculo, madurez, reflexión*, para la moral obrera y encajan muy bien ahora que son momentos de confusión de los anarco-sindicalistas con su usual retórica de *apoliticismo-mistificado* y refundido por sus propias obras, desencadenando el odio contra nuestros camaradas de la «Unión General».

Compañeros del Carril: Seguid adelante como hombres conscientes hacia nuevas conquistas, que forzosamente alcanzaremos con muy poco esfuerzo; y ayudaremos a la gran obra Histórica de emancipación proletaria.

UNO DEL CARRIL

En el Ayuntamiento

Sesión memorable.—Nueva emboscada contra el Alcalde.—Los republicanos introducen pistoleros en el Ayuntamiento.—El pueblo junto a los socialistas.

Decíamos en la pasada crónica municipal, que la equívoca actitud de los republicanos era peligrosa y que podía acarrearles más de un disgusto. Los hechos ocurridos ayer han justificado nuestro vaticinio.

Varios asuntos

De manera rápida son resueltos varios asuntos, notándose en los ediles republicanos impaciencia para agotar el orden del día.

El caballo de batalla

Es como supondrá el lector el tan debatido y manoseado Consejo de Urbanismo.

A raíz de una nota publicada por el Alcalde en la que el Secretario del Ayuntamiento demuestra la ilegalidad del acuerdo tomado; los republicanos vieron el cielo abierto para intentar otra maniobra para asaltar la alcaldía.

Para ello esperaron que viniera de Madrid el capitosté Juliá. La batalla estaba bien urdida, los republicanos se las prometían muy felices y sus aliados los señóricos regionalistas suspiraban las tenencias de alcalde que como premio a su colaboración se les daría por parte de los federales.

Con este optimismo empezaron la batalla siendo el primero que saltó a la palestra el inventor de «eixampla» señor Aguiló quien soltó un Kilométrico discurso para demostrar la legalidad del acuerdo.

Uno de los más sólidos argumentos que exgrimió fué basado en un organismo idéntico que creó la Dictadura en Barcelona. La intervención del edil re-

publicano fué friamente acogida por el público.

Segunda «salida» republicana

Salta a la palestra don Doemael; su intervención no puede ser más desacerada y motivó una oportunísima intervención del camarada García quien demostró que el Ayuntamiento debe tener plena confianza con los elementos técnicos de la casa y no con los extraños a ella.

En estos momentos en el público se ha ido caldeando los ánimos por darse cuenta de la existencia de elementos extraños poco habituales en las sesiones, y conocidos por sus intemperancia y violencia.

Habla Bisbal; serenamente sin dejarse arrastrar por la virulencia del debate, va poniendo al descubierto el ardid de los republicanos.

Habla el «coco»

Se oye el vozarrón [del Sr. Juliá, que arremete ferozmente contra el Alcalde, ahora ya han lanzado su hipócrita careta, y clama por la dimisión del Alcalde.

Ante esta abierta acometida el compañero Bisbal interviene enérgicamente; de una manera magistral pone al descubierto la actitud de los republicanos que con sus burdas maniobras obstaculizan la labor del Ayuntamiento.

En estos momentos la indignación mal contenida del público, estalla en una clamorosa ovación y vivas al Partido Socialista. Los sindicalistas, [políticos] servidores de los republicanos intentar armar jarana, pero prontamente son ex-

Agrupación Socialista

REUNIÓN IMPORTANTE

Por acuerdo del Comité se convoca a todos los afiliados a la asamblea extraordinaria que tendrá lugar el próximo lunes a las 8 de la noche en el Salón n.º 1 de la Casa del Pueblo para tratar y resolver el siguiente orden del día:

- 1.º Aprobación del estado de cuentas y gastos electorales.
- 2.º La minoría socialista dará cuenta de su gestión.
- 3.º Proposición del Comité sobre los grupos Socialistas.
- 4.º Necesidad de constituir la Federación Provincial Socialista.
- 5.º Ruegos y preguntas y renovación de la directiva.

El secretario.—IGNACIO FERRETTJANS

pulsados del salón por los trabajadores socialistas. El momento es indescriptible. Los republicanos están aterrados de su propia obra.

El Alcalde, de pié, intenta imponerse. Imposible, la indignación del pueblo ha llegado al rojo vivo. En vista de ello suspende la sesión. El público va abandonando el salón apostrofando a los republicanos. En la plaza de Cort se estacionan nutridos grupos que al ver salir al popular y tan popular! Alcalde, acompañado de los concejales socialistas, le tributan una gran ovación intentando formar tras de él una nutrida manifestación, desistiendo a requerimientos de Bisbal.

En cambio la salida de los republicanos fué acogida con una silba estrepitosa y toda clase de apóstrofes.

Hay alcalde socialista para mucho tiempo

De todo lo relatado se desprende que la sesión del miércoles no pudo ser más adversa para los republicanos. El tiro les salió por la culata.

Si vuelven a intentar (no lo creemos) otra maniobra contra Bisbal, habrán comprendido que no les basta la ayuda de los reaccionarios Cortés y pandilla, ni la oscura de los sindicalistas. El pueblo, los trabajadores honrados dieron ostensibles muestras de solidaridad con Bisbal y de no estar dispuestos a que Palma pierda el Alcalde más honrado, más inteligente y más popular que ha tenido. Aunque les pese a los republicanos.

MARCIAL.

Evitemos un bochorno

La mayor preocupación de los socialistas ha sido siempre exaltar el interés por la cosa pública, por creer que este interés es el barómetro que indica el grado de civilidad de los ciudadanos. Por eso nos satisface en extremo la numerosa y animada concurrencia que llena de bote la sala de sesiones de nuestro Ayuntamiento. Pero todos los extremos son peligrosos y si la indiferencia es deplorable, no lo es menos el interés, mejor dicho, la pasión llevada al extremo, al asistir a las sesiones del Ayuntamiento, de coartar, desde el público, con voces de aprobación o de protesta, el derecho de TODOS los concejales a producirse con entera libertad, de acuerdo con sus respectivos credos políticos; libertad que no debe tener más límite que el debido respeto a la corporación y al público. Porque cuando esto sucede, y por desgracia viene ocurriendo en nuestro Ayuntamiento, la acción civil, el mandato del Pueblo queda imposibilitado de realizarse, ya que las intervenciones del

público impiden las deliberaciones de la asamblea, víctima de una inconcluyente pasión o desbordada indignación, como sucedió en la sesión de anoche, que tuvo que ser suspendida por esta causa.

Aun que lo de anoche fué una manifestación de adhesión y simpatía a la minoría socialista, sobre todo al Alcalde nuestro compañero Bisbal, que fué objeto de una ovación por parte del público estacionado en la plaza de Cort, hemos de recomendar serenidad, orden y compostura al público, especialmente a nuestros amigos y correligionarios que asistan a las sesiones del Ayuntamiento, si se quiere que éste cumpla el mandato del Pueblo.

A los concejales Federales les aconsejamos prudencia, prudencia y prudencia.

Es necesario que todos contribuyamos a evitar el bochorno de dar la sensación de que Palma no está capacitada para regirse a sí misma.

Nuevo adalid de la justicia social

La semana pasada recibimos la gratísima sensación de ver el primer número de «Justicia Social», semanario órgano de las organizaciones socialistas y sindicales adictas a la U. G. T. de la isla de Menorca, periódico que por su formato como por su texto, da la impresión de algo serio y trascendental y que, desde luego, implica un «tour» de fuerza de los compañeros menorquines.

En su artículo de presentación, «Justicia Social» expone su finalidad, que no es otra que la defensa de nuestros postulados de emancipación del cuerpo y del espíritu de los trabajadores. Conociendo la tenacidad de los compañeros de Menorca y su cultura, felicitamos a la clase trabajadora por el gran elemento defensivo que, por el espíritu de sacrificio de los camaradas socialistas menorquines acaban de recibir, a los cuales saludamos cordialmente, deseando que la impropia tarea que se han impuesto les sea lo más leve posible.

Por la Cultura

El martes próximo pasado, como estaba anunciado, tuvo lugar en el Salón Doré un mitin en honor de la inauguración del Centro Cultural al Servicio de la República.

El acto, que presidió nuestro correligionario V. Torres, y que no podemos reseñar debidamente por falta de espacio, estuvo concurrencísimo, siendo muy aplaudidos todos los oradores.

El Orfeón Republicano contribuyó a la creación de un ambiente de amor a la libertad del cuerpo, del pensamiento y de la inteligencia.

EL OBRERO BALEAR saluda cordialmente a la novel entidad, a la que desea en su cometido el mismo éxito que tuvo el acto inaugural.



Instrucciones para el presente y futuro

Después de descubiertas las farsas y aritmánias que desde tiempos remotos vienen sembrando en la humanidad una confusión de ideas, creencias y respeto, llegando a tal punto la obra inicua de los llamados ministros de Dios y sus secuaces, que han logrado invadir el género humano de teísmo e inmundicia inmensa, cortando en todos los sentidos el camino a las realidades y a las innovaciones.

Ahora que tenemos República, la que con su palabra nos dice, «cosa pública, libertad de pensamiento, y desarrollo de ideal»; debemos hacer frente a los políticos que tan bárbaramente nos ofrecen bayonetas, y ametralladoras para defender su negra historia inquisitoria; valiéndose de corazones inertes y cerebros nebulosos; ahora más que nunca hemos de fortificar la raíz de la dolorosa tarea en que Giordano Bruno sostenía inteligiblemente sin mentirosas fantasías el ideal noble de la justicia, dándole el calificativo de ateo y vagabundo y siendo perseguido a todo trance por los escribas y fariseos; y por último las llamas de la hoguera dieron fin a su vida; el cual momentos antes de espirar dijo así: «Decidle al mundo que diez años con fiebre, con delirio, con hambre... no pudieron mi voluntad quebrar. ¡Ya os aguardo!... dad fin a vuestra obra... ¡Cobardes! ¿que os detiene? ¿Temeis al porvenir? ¿temblais? es que os falta la fe que a mi me sobra... ¡Miradme yo no tiemblo y soy yo quien voy a morir!...»

Imitad vosotras mujeres madres, a los valerosos sacrificios de nuestros antepasados, haciendo uso de vuestros derechos ciudadanos para llevar a cabo la magnífica obra de igualdad y libertad de cada una de vosotras.

¿Que objeto me habrá inducido a tomar la pluma y olvidar mi silencio? pues sencillamente; la crítica de la mujer individualizada, que sin estudiar las doctrinas socialistas e ignorando sus sentimientos, me acumulan juntamente con mis compañeras toda clase de iniciativas.

Yo te aconsejo, mujer, que tales trabajos te tomas; que pongas piedra sobre piedra para la educación que tu físico estado proclama, dejando campo libre a las que, por su nebulosa inteligencia no comprenden su lenguaje. Aprende a fortalecer tus virtudes, analiza la naturaleza empezando por el átomo, hasta lo más grande en cualidades, y así el día de mañana tus hijos encontrarán los frutos de tus trabajos más sabrosos, más perfectos y serán más apreciados... Y sobre todo mujer recuerda las palabras del primer socialista «Cristo», que con una de sus parábolas dijo: «No hagas a nadie lo que no quieras que te hicieran a ti.»

MARIA VAQUER

¿PAYASO, TENOR O JABALI?

Si don Francisco de Sales Aguiló, el maestro, según «Ciudadania», fuese al Parlamento y hablara como lo ha hecho en «Ciudadania», ¿que diría Ortega y Gasset? ¿Le clasificaría entre los payasos, entre los tenores o entre los jabalies?

«Las huelgas, ha dicho el «maestro» del republicanismo federal de la calle de Sans, son un gesto de rebeldía contra la pasividad y parcialidad del gobierno.»

Así, con ese mismo lenguaje se expresan todos los demagogos irresponsables como Barriobero, Soriano y Samblancat, todos ellos más peligrosos para la República que los más fervientes conspiradores monárquicos.

Dentro el Parlamento actual—afirma el aludido «maestro» (¡pobres discípulos!)—solo hay dos docenas de diputados dignos; todos los demás sólo están allí para cobrar dietas.»

Don Francisco Juliá, diputado por Mallorca y por cuyo triunfo trabajó denodadamente el Sr. Sales Aguiló, ¿es de los dignos o de los dietistas?

¿Que manera tienen esos «maestros» de la calle de Sans de defender la dignidad del Parlamento, del Gobierno republicano y de la República?

Lo mejor será que al volver a celebrarse elecciones generales, los sindico-anarco-comunistas lo voten para diputado en la seguridad de que estarán tan bien representados como lo están en cataluña por Samblancat, un jabali honorario al que debe tener mucha envidia mestre Francesc de Sales Aguiló.

Los cavernarios

El sólido prestigio que en Mallorca disfrutaba la clerigalla, se ha ido derrumbando de día en día, realidad que a algunos les molesta confesarlo. Estos mismos, no obstante quitarle importancia al asunto, demuestran lo preocupados que están ante la inminente ruina que les amenaza, y se esfuerzan en lo posible para atajar el mal. Uno de los remedios que han creído adecuado para sus fines ha sido el periódico, acordando la publicación de uno, el cual, aparece desde hace unas cuantas semanas.

Por su contenido es idéntico al «Foch y Fum» en su primera época, pero como dicho semanario vé todavía la luz pública, los reaccionarios titularon el suyo «Verdad y Justicia». Y se quedaron tan satisfechos. ¡Lo que puede la vil hipocresía!

En su primera salida, los quijotesos sayones arremetieron contra «La Sotana Roja», otro semanario que les sirvió de conejito de Indias, arreciendo en sus ataques cuando se enteraron de que había dejado de publicarse y su director había marchado fuera de Mallorca. Naturalmente, debido al obligado silencio de su adversario, vencieron en toda la línea, y ello les envalentonó para sucesivas campañas.

Y el sucesor de «La Sotana Roja» ha sido «Ciudadania», con cuyo órgano federal se encuentran aún dirimiendo su pleito. Mientras tanto, los voraces redactores de «Verdad y Justicia» han extendido su campo de acción alternando las polémicas periodísticas con la calumnia lanzada a troche y moche, ante éste último en el que siempre ha destacado toda la prensa troglodita.

Los que escriben «Verdad y Justicia» pretenden dárselas de «vivos» al tratar, en tono de chunga, de sabios a sus adversarios. Yo, sin ninguna ironía, en estilo que no será brillante, pero sí diáfano, declaro que en la mayoría de artículos insertados en «Verdad y Justicia» demuestran sus autores ser unos perfectos imbéciles. Y vamos con algunos ejemplos.

«Antem del Molí», difamador por derecho propio, detalla una relación de 19 personas, entre príncipes y políticos de renombre, víctimas de atentados, asegurando que los autores de dichos crímenes fueron alumnos de la escuela laica. Con tal afirmación «Antem del Molí» certifica pertenecer a la pléyade de los que creen que para atentar contra un rey o un presidente de Consejo de Ministros hay que ser anarquista o algo así. Yo también opinaría de ese modo si no conociera el precedente de Carlota Corday, angelical criatura educada cristianamente que quitó alevosamente la vida a Marat. Sin embargo, su «hazaña» ha sido cantada por talentazos de la misma calaña que nuestro «Antem del Molí», simple hasta la pared de enfrente.

Porque ¿puede él atestiguar qué clase de educación recibieron los que liquidaron a Cánovas, Mac Kinley, etc.? Si de tal cosa es capaz prometo que he de ser el primero en proclamar a «Antem del Molí» el investigador más grande que han conocido los siglos.

Además, puestos a comparar las ventajas que reporta la enseñanza laica comparada con la religiosa, ésta queda muy por debajo. Alfonso de Borbón, educado archicatólicamente, asesinaba a los hombres ¡por partida doble! (Fusilamiento de Galán y García Hernández). Y Dámaso Berenguer, otro seráfico querubín, causante de la muerte de ¡trece mil jóvenes!, no era, ni de mucho, partidario de la escuela moderna. De mane-

ra «Antem del Molí» que déjese de listas... tontas y de afirmaciones gratuitas. ¿Estamos?

Otro paniaguado, «Bellarni», dice que el compañero Bisbal hace el ridículo al dejar que un hijo suyo se case por la Iglesia. Pero «Bellarni» no se da cuenta de que el lítere es él al darnos en pocas palabras un curso completo de intransigencia clerical. Es aquello de: «Yo soy católico; pues mis hijos católicos serán aunque me cueste arrearles una sarta de estacazos.»

El más tonto de todos es «Demófilo». Leyéndole, uno parece revivir *los tiempos alegres pasados* de «La Roqueta» y «L'Ignoranci». El pollo es un dechado de imparcialidad calificando de catetos a García y Ferretjans y de mentalidades—¡nada menos!—a Morell y al defensor del gañán. El chico se vé que conoce la frase «a los míos con razón y sin ella.»

Mucho más podría escribir de tales periodistas «puputescos», pero sería el cuento de nunca acabar y por hoy creo habrá suficiente. Como punto final un consejo para la redacción de «Verdad y Justicia». Seguid imperturbables en vuestro puesto, ya que perdida la vergüenza, sólo otra cosa os queda por perder: el tiempo. Poquita cosa, che. ¿No se pierde un barco?

ESCOLÁSTICO SACRISTÁN

SUGERENCIAS

A los jóvenes socialistas de Alaró

Es para mi una gran satisfacción el ver realizados mis deseos. Consistían éstos en reorganizar en este pueblo la «Juventud Socialista», entidad que desde 10 años no había dado señales de vida. En el año 1919 fué fundada disolviéndose en 1921, gracias a una escisión de estos elementos alocados e impacientes que creen en 24 horas realizar la transformación social empleando la violencia y que, con su táctica y propaganda de crítica a nuestro Partido, no hacen más que servir los intereses de la reacción, dividiendo nuestras organizaciones y enturbiando el agua por donde navega la barca de la paz arrojando escollos a su paso; escollos que—aunque atrasen un poco su viaje—serán vencidos y dejados atrás siguiendo el camino que tiene trazado, o sea, el camino del progreso y la emancipación total del proletariado.

«La Juventud Socialista Alaronense», es ya un hecho desde hace unos tres meses, militando en ella unos 25 jóvenes dispuestos a alzarse contra cualquier intento de reacción burguesa y contra los ataques de quienes sin saber lo que piden—promueven disturbios y alborotos con el fin único de entorpecer la obra que vienen realizando los elementos republicanos y socialistas que desde la proclamación de la República rigen los destinos de nuestro país.

Hay que tener esto en cuenta, jóvenes socialistas. Hay que secundar la obra de nuestros enviados al poder para que éstos cumplan la misión que les hemos encomendado. Hay que huir de todos los extremismos, evitando el derramamiento de sangre inútilmente.

Nuestro deber ante el momento político es el de guardar la más estricta disciplina, prestar toda nuestra colaboración posible a la realización inmediata de nuestro programa mínimo para resolver noble, honrada y legalmente todos los problemas que, como el del paro forzoso, necesitan una rápida solución. Es

necesario, pues—jóvenes socialistas—que estudiemos sin cansarnos acumulando conocimientos, desarrollando nuestra inteligencia, combatiendo a nuestros enemigos con las armas de la voluntad y la unión. Muchos de vosotros desconocéis todavía lo que es Socialismo. Muchos de vosotros ignoráis en absoluto la táctica del Partido y de las Juventudes Socialistas. Hay que aprender, pues, a ser socialistas; por eso fundamos la «Juventud», para que fabriqueis vuestra suerte saturándola de conocimientos prácticos y útiles a nuestra causa, para prepararos conscientemente para la realización de la revolución social. Se ha de acudir a ella, no solamente para llamarse socialista y llevar su carnet; sino con el fin de trabajar y sacrificarse, si es preciso, para la causa que nos es común.

La «Juventud Socialista Alaronense» quiere ensanchar vuestra alma abriendo vuestro corazón y cerebro a la reflexión, al amor a nuestro ideal que está por encima de todos los ideales por ser el más bueno, el más democrático, el que más beneficios morales y materiales ofrece a los trabajadores. Como fieles intérpretes y propagadores de dicha «Juventud» hemos de ser los primeros en apartarnos de los vicios y costumbres ociosas, de las discusiones estériles y superfluas, de las riñas y disputas que perturban la conciencia, la embrutecen y la desorientan. Nuestra conducta privada y pública ha de ser una conducta ejemplar, honrada, de alma grande y libre de bajas pasiones, corazón elevado y pensamiento avanzado, dejando aparte todo lo superfluo y todo lo que no sea beneficioso y de valor social.

¡Jóvenes socialistas de Alaró! Actívemos nuestra propaganda acompañando a la teoría, la práctica; llevando soldados a nuestras filas y formando una juventud sana, culta y activa, que sea la admiración de nuestros mayores, los cuales, verán en nosotros el fruto de la semilla sembrada por ellos.

¿Lo haremos así, jóvenes socialistas?
¿Sabéis interpretar el sentido de mis palabras?

Yo espero que sí.

GABRIEL JUAN

(De la J. Socialista Alaronense)

Los Grajos Grajean

Dejamos la herramienta y cojemos la pluma para preguntaros. ¿Habeis leído el semanario mal titulado «Verdad y Justicia» que se reparte gratis, y a domicilio, por que es la única manera que alguien se entere de su contenido?

Pues siendo así no asustarse, por que si los grajos grajean es que se alarman por que barruntan que se acerca el fin de las vacas gordas, y se espantan de vislumbrar que se aproxima, el periodo, indefinido, de las flacas.

No escapa a la astucia clerical la trascendencia inmensa que representa la corriente espiritual laica del país, que quiere sacudir de un zarpazo la inícuca invasión preponderante que hasta los tiempos presentes han venido ejerciendo los satélites, y descendientes de Torquemadas, fundador de la odiosa institución inquisitorial de España.

Es por lo que esa falange, enemiga de la luz, en sus últimos estertores de la agonía no vacila en aliarse hasta con aquellos que sabe son propios enemigos más acérrimos del dogma, pero como ellos también enemigos de la joven República, con el fin premeditado de aniquilarla y hacer ver al país que no hay manera de gobernar, si no es por medio de la inspiración de la Iglesia Romana.

Tampoco no ignoran las fatales consecuencias que pudieran crear, si la República tuviera la debilidad de no afrontar el problema religioso, con la energía que requiere; es por lo que se cree que los estragos serían más trascendentales, que los que se pudieran derivar de lo que en su día, y por grados, legislaran las Cortes soberanas, que dirán la última palabra.

Y nada más por hoy.

JUAN ROMERO MUÑOZ

Palma 12-8-31.

Problemas municipales

En el anterior artículo comentábamos el acuerdo que tomó nuestro Ayuntamiento de nombrar una comisión para que en el plazo máximo de tres meses, presentara un dictamen para la pronta realización de la construcción de casas baratas, el mercado del Olivar y la canalización de las aguas.

Este acuerdo ha sido bien visto por la opinión, por suponer ello una gran mejora para Palma, y ocupación a muchos obreros que hoy carecen de ella.

Las tentativas de la Alcaldía para ver de llegar a realizar esas obras, vemos que van por buen camino. Varios bancos han ofrecido su colaboración pecuniaria, como también la «Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros», lo cual nos fortifica cada vez más en la firme creencia de que cabrá el honor a nuestro Ayuntamiento, primero de la República, de llevar a cabo la centenaria proposición de la canalización de las aguas.

Porque es una vergüenza que una ciudad cosmopolita como Palma, con 80.000 habitantes, no tenga un buen servicio de aguas a domicilio. La acequia que conduce agua por la capital, es la misma que construyeron los moros, excepto la que se construyó hace unos dos años por las calles de Colón, Sindicato y otra más.

Otro problema que también es urgentísima su ejecución: que se construyan manzanas de casas baratas. El alto coste a que han llegado los alquileres, plantean a los trabajadores un grave dilema, resultando que buena parte del modesto jornal tiene que dedicarse al pago del alquiler.

Vemos que en las grandes capitales, los Ayuntamientos se ocupan seriamente de las casas baratas.

En Viena, la capital de Austria, cuyo Ayuntamiento es socialista, tiene todos los servicios públicos municipalizados, y ha hecho construir manzanas enteras de casas baratas.

Los socialistas de todo el mundo se preocupan preferentemente de este problema, que es tan vital para la clase obrera. Con casas cómodas, bien ventiladas, higiénicas y con mucho sol, los hijos de los obreros se crían fuertes y sanos, ahuyentando la terrible tisis, tan amiga de los trabajadores, ganando con ello toda la humanidad, pues las razas van criándose fuertes.

Por haber en el Ayuntamiento ocho compañeros nuestros, estamos seguros que estas obras se realizarán. Estos compañeros representan unos ideales de justicia y de verdadera democracia, puestos al servicio del pueblo, y no pueden faltar a ellos.

Tenemos, pues, plena confianza en que el Ayuntamiento llevará a cabo problemas tan interesantes y tan vitales como los que comentamos, y todos los ciudadanos lo agradecerán de corazón, al mismo tiempo que Palma elevará su nivel de ciudad moderna y civilizada.

RAMÓN GARCÍA GALÁN

(De la Juventud Socialista)

Juventud ¡Despierta!

Jóvenes compañeros, los que aún no militáis en el Partido Socialista, hora es ya de despertar, la realidad del presente nos obliga a ello, en estos días donde se reunieron los delegados de todos los países del mundo en Viena «La Roja», para asistir al IV Congreso de la Internacional Socialista de donde debe de partir la orientación mundial. Jóven compañero: ¿Sabes cual es el acuerdo que tomó la Internacional que más te favorece? Es el que tomó con respecto a la paz; que si los capitalistas por conveniencia propia desencadenan una guerra, antes que dejar que se maten hermanos con hermanos (que nada se han hecho), el partido Socialista de ambos países irá a la revolución; las guerras las declaran los ministros y a ella van a servir de carne de cañón en las trincheras los hijos del proletario que el producto que saca si no muere es: Mutilación, Miseria y Hambre. El partido socialista por ser internacional aspira a que confraternicemos todos los que sufrimos la explotación del hombre por el hombre; por esto jóvenes en estos días también en Viena se ha celebrado la segunda Olimpiada obrera en la que han tomado parte Jóvenes Socialistas de 25 países. España no ha sido representada, nos debe doler porque de serlo: ¿Quién nos dice que no le hubiese podido tocar a un mallorquín defender la representación Española. ¿La cultura con cultura de otros lares se cultiva. No obstante debemos de consolarnos con la brillante actuación en el Congreso de los delegados del Socialismo español; estos cumplieron como buenos y con el deber que es peculiar del partido de que quien más tiene más da.

Jóven no lo pienses más, el futuro es nuestro, alistáte a la Juventud Socialista; estos gritos de ¡Viva la República Española! ¡Viva el Partido Socialista Español! lanzados por miles de voces y centenares de representantes de decenas de millones de Socialistas a la salida del Congreso de la Internacional, debería repercutir en todos los corazones de los buenos españoles y especialmente a la Juventud por ser suyo el fruto de tantos desvelos.

J. AMENGUAL

(De la J. Socialista de Manacor)

Demófilo y «Verdad y Justicia»

Si los frailes y monjas supieran la paliza que se van a llevar..... bueno, ya lo saben a buen seguro se imaginan que va a ser de órdago, con rotura de sotas y todo. Justificadísima su preocupación aún que llegue al extremo de hacerles olvidar aquello de «perdonáos padre, no saben lo que se hacen». Y aquello otro de que cuando más suframos en este mísero mundo más expedito tendremos el camino para alcanzar la gloria; mejor dicho, cuanto más sufran, puesto que son ellos quien lo predicán; pero lo que no comprendemos, es el porqué de hacer gastar tanto dinero para defenderse a los beatos y beatas en los 43.000 ejemplares de la ejemplar «Verdad y Justicia» que se reparte gratis, y esto, la Verdad fraillazos, es Justicia reconocer que teneis ganas de gastar el dinero (de otros se entiende) teniendo como teneis tantos santos y santas, que por unos céntimos, un cirio, y unas oraciones rezadas así como vosotros sabeis para que surtan efecto, podrían obrar el milagro de sacaros del atolladero en que os ha puesto la República, pero perdón

fraillazos, no sabemos si se han organizado y están en huelga.

Pero de lo que protestamos y estamos dispuestos a llegar al paro general estilo sindicalista incluso, es de que exploten el negocio de la prensa de esta forma, porque si la siguen repartiendo gratis va a ser en perjuicio de la otra prensa, (de la cómica se entiende) y en perjuicio también de nuestro abdomen, que va a congestionarse con el trepitar de la risa que su lectura le produce y si fuéramos que comprarla no pasaría eso, porque han de saber esos fraillazos, que si bien los primeros números recibían la caricia de nuestro pesado pié—no por el pié precisamente sino porque nuestro cuerpo ha ganado en peso desde que estamos en el poder—llegó a ser tal el número de estrepitosas carcajadas que frecuentemente y por todas partes se oían, que despertó en nosotros la curiosidad de saber el motivo, y ¡Oh! Satanás, las unas las producía «La Traca» que, la Verdad, es Justicia reconocer que bien merece la recomendamos a nuestros impíos lectores, y ¡Oh! Virgen Santísima, las otras las producen, ese pan espiritual que los del amén titulan «Verdad y Justicia», y como a nosotros nos gusta suarnos a las mayorías, pero queremos hacerlo con conocimiento de causa, un feliz día, cogimos con nuestras impías manos uno de los varios números de «eso» (el lector sabrá a que nos referimos) y colocando los brazos en posición horizontal, y cuanto más longitud se alcanza mejor, debido al conglomerado de olores que de él se desprenden, formado por el olor de cera incienso sacristía y de cierta verdura, nos pusimos a leerlo y al poco rato de hacerlo adquirimos la firme convicción, que son unos bellacos quienes afirman que el mundo es un valle de lágrimas, porque hay que ver lo graciosos que están los cavernícolas momias, colaboradores y redactores de «eso».

Nada, nada, nos dijimos, hay que leer los «esos» anteriores, y.... y ora pro nobis, orates frates queridos compañeros, no tendremos porque declarar huelgas, para aumento de salario, leimos un «eso», en el cual se nos dice que la santa madre chusma clerical, aboga por el salario familiar y como los patronos y capitalistas son unos buenos católicos el problema social estará resuelto; bueno, faltitas al octavo mandamiento y por el estilo.

La colaboración es una monada. Está formada por cuatro angelicales pollos, verdaderas ovejitas del Señor, que tienen ya alquilado su pisito de azúcar y almíbar en la corte celestial, que son unos escritorzos y eso a pesar de que tienen el cerebro estilo Luis XV y lleno de lo que fabrican las arañas; a pesar de todo les compadecemos, porque esos pollos tardaron en venir al mundo, dos siglos, ¡con lo bien que habrían vivido en aquella época! En cambio ahora pasan muchos sinsabores al ver al pueblo que no hace caso de las músicas celestiales. Eso les saca de quicio y les hiere en lo profundo de su pura y virtuosa alma. Y es que el muy impío pueblo se empeña en sacudir a las riquitas monjitas, los riquitos curitas, los riquitos fraillitos y también, —y eso no tiene pase— a los ricazos Jesuitas.

No comprenden los muy pillos, que si el pueblo causa sufrimientos a esta genticita, dicha genticita ganará el cielo, y querer impedir esto no hay derecho, queridísimos serafines, y si hay alguno de ellos que quiera meterse con nosotros, que no nos largue alguno de esos calificativos como «baldragues» «oliarlo» «torre pipes» «escriguedoringo» o «escri-

Carta abierta

Para las mujeres que han constituido el «Sindicato Fabril y Textil de Esporlas»:

¡Mujeres obreras de Esporlas: Vuestro camino emprendido es admirable!

Tanto es así, que veo mi pluma, modesta y sencilla, colibida ante el elogio que merecéis.

Ese gesto que habéis tenido es promotor de grandes hechos. Porque habéis sido vosotras, mujeres, sin exortaciones ni promesas, quienes habéis emprendido la larga caminata; la labor inmensa, como es la de la emancipación.

Yo, humilde compañero vuestro, desde esas columnas os dirijo el más efusivo saludo, arrastrado por la admiración que me habéis inspirado.

Teneis mi más cordial enhorabuena. Ahora bien: así como Napoleón pedía dinero, dinero y dinero, para vencer, yo también os pido constancia, constancia y constancia.

Trabajad mucho y bien para engrandecer los medios de lucha vencedora.

Cada una de vosotras ha de convertirse en molde refundidor de un espíritu servil y rutinario que existe en parte de vuestras hermanas de cautiverio. ¡No más temores al tirano que os oprime todavía!

¡Basta ya! ¿Verdad compañeros que os hablan así vuestros pensamientos?

¡Quien no haya sentido y compartido —aun que solo espiritualmente— los fatigos que habéis sufrido es que no tiene sensibilidad ciudadana!

No os desalenteis si sentís voces de sirena por vuestro lado que censuren la brillantez y abnegación con que habéis hecho la organización que corresponde para defender vuestros —y nuestros— intereses de clase.

Y, nada más que una pequeña reflexión, que quisiera tuviera tan buena acogida como es la voluntad del que os la ofrece:

Os ruego cultivéis y desarroléis vuestra inteligencia y disciplinéis vuestra razón metodizando vuestro trabajo.

Acumulad nociones y adquirid conocimientos. Buscad las fuentes de la ciencia y en ellas siempre hallaréis la Naturaleza desnuda que os ofrecerá sus manantiales de verdades, que serán razones para quitaros ese otro obstáculo que os impide ver el horizonte.

Eso os hará abandonar el cura y su mesnada borreguil de secuaces que tanto temo malbarate vuestra empresa.

Es preciso, amigas y amigos del ramo fabril y textil de Esporlas, en los momentos presentes, más que envalentonarnos ante la tiranía y la explotación, aprender la ley que rige los fenómenos físico-biológicos, como también los fenómenos político-sociales, para que desaparezca de nuestra mente la noción de azar y casualidad y ocupe su sitio como diría E. Dikmann el determinismo científico y la causalidad.

Si así lo hacéis o hacemos, sin orgullos, sin vanidades materiales, estaremos preparados para triunfar en todas nuestras empresas. Porque nuestro sendero será recto, nuestra acción firme y continua, enérgica y vivaz; nuestra voluntad reforzada por el convencimiento, y por eso será tenue; y por ese convencimiento nuestra conducta será honesta y noble.

¡Y la cumbre estará a nuestro alcance!

JOSÉ COMAS

Esporlas, Agosto 1931.

Desde Son Sardina

Nuestro saludo

Queríamos que antes se diera conocimiento de nuestra alta, para después nosotros dirigir un ferviente saludo a la Agrupación de Palma y a todos los grupos adheridos a ella y por tanto hermanos nuestros, y a eso vamos ahora.

Camaradas: el grupo Socialista ya constituido del suburbio de Son Sardina os desea solidaridad y fe en la lucha encarnizada que hemos emprendido en favor del Socialismo y la Unión General de Trabajadores y en contra los empedernidos ataques, calumniosos e insidiosos de que somos objeto por los elementos mal llamados «extremas izquierdas», los cuales padecen una «derechitis» aguda que les será imposible curar si no se apartan de los curas y jesuitas y de los fueros huelguísticos, de que salen atacados y perjudicados los mismos trabajadores.

De lo demás creemos no importa decir nada, solo para conocimiento de los grupos constituidos y nuestra agrupación daremos a continuación a conocer nuestra directiva que está nombrada como sigue:

Presidente honorario.—Mateo Sabater.
Presidente.—Gabriel Vaquer.
Vice-Presidente.—Pedro Cañellas.
Secretario.—Guillermo Bonet.
Vice-Secretario.—Pablo Sabater.
Depositario.—Juan Llinás.
Contador.—Francisco Serra.
Vocales: 1.º—Miguel Palmer, Id., 2.º—Gabriel Mestres, Id., 3.º—Andrés Seguí, Id., 4.º—Bartolomé Siner.

Los cuales al tomar posesión de sus cargos, lo han hecho con la abnegación propia de los trabajadores que dan a defender los intereses comunes de toda España trabajadora y de la República, por la que debemos todos velar, con tesón y valor.

En nombre de los componentes de este grupo, el Grupo os envía por las presentes cuartillas el más testimonial saludo de solidaridad. Saludamos cordialmente a nuestros afines al grito de viva el Partido Socialista, viva la U. G. de T., viva la República.

V.º B.º—El Presidente, GABRIEL VAQUER.—P. A. del G.—El Secretario, GUILLERMO BONET.

Altas en el partido socialista

Relación de los compañeros que últimamente han ingresado a la Agrupación Socialista:

Esteban Jaume, Juan Moyá, Miguel Bordoy, Jesús Artal, Bernardo Salas, Juan Sastre, Miguel Tomás, Juan Roselló, Honorato Busquets, Antonio Llabrés, Miguel Riusech, Miguel Barceló, Guillermo Sureda, Cristóbal Salom, José Anton, Onofre Sansó, Antonio Perelló, Andrés Guillem, Juan Valcaneras, Hedullio Ferrer, Juan Orvay, Juan Ferrer, Arnaldo Bennasar, Gabriel Santandreu, Bartolomé Pou, Onofre Lladó, Francisco Riera, Jaime Amengual, Bartolomé Mas, Francisco Font, Juan Barceló, Gabriel Ferrer, José Canet, Damián Durán, Juan Bordoy, Demetrio Pérez, Miguel Quetglas, Jerónimo Morey, Francisco Monjo, Jaime Servera, Bartolomé Pizá, Francisco Perelló, Miguel Sureda, Alfredo Soler, Juan Vich, José Pizá, Juan Bernat, Francisco Forteza, José Cabotá, Guillermo Fullana, Francisco Bordoy, Miguel Colom, José March, Pedro Llompard, Barto-

lomé Pérez, Juan Ferriol, Rafael Camps, Francisco Fortuñy, Jaime Vicens, Juan Ferrer, Pedro Colom, Juan Blasco, Juan Calafat, Felipe Palliser, Pedro Soler, José Abraham, Gabriel Valls, Roque Martí, Jaime Martí, Antonio Torrens, Joaquín Bonin, Gabriel Ramos, Miguel Picó, Juan Mateu, Antonio Ribas, Juan Crespi, Juan Mulet, Damián Rosselló, Andrés Durán, Manuel Sabater, Jaime Martí, Francisco Barceló, Jaime Miserol.

Suplicamos a los compañeros admitidos que pasen a recoger el carnet que está en poder del compañero Juan Colom, corresponsal de «El Socialista».

NUEVAS AGRUPACIONES

Recientemente han sido constituidas las Agrupaciones Socialistas de Calviá, Andraitx, Esporlas Marratxí, Santa Maria y Pont d'Inca.

En el término municipal de Palma se han constituido grupos socialistas en el Molinar, La Vileta, Son Sardina, barrio de la Paloma y Vivero.

El Secretario,
Ignacio Ferretjans.

EL SOCIALISMO EN IBIZA

De Ibiza nuestros correligionarios nos notifican telegráficamente haberse constituido en Agrupación Socialista, saludándonos cordialmente, saludo al que correspondemos de la manera más efusiva, deseando a nuestros camaradas de la vecina Isla prosperidad y acierto en su vida colectiva socialista.

Por la Agrupación de Palma. — Jaime García, Presidente.

Bisbal: Ensanche, cleveguera...
Sr. Aguiló: Elxampla, alcantarilla...
Taulés.

U. G. T. de Baleares

Esta Federación obrera va experimentando de día en día nuevos ingresos; nuevas sociedades obreras que a medida que van constituyéndose van ingresando en dicho organismo federativo; las sociedades que acaban de ingresar, aparte de las ya ingresadas con anterioridad de cuyos ingresos dimos cuenta, son las siguientes:

Agrupación Obrera de Sancellas, Centro Obrero de Buñola y la Sociedad de Obreros canteros del Arenal «La Renovación».

Tres entidades ingresadas con 360 asociados.

El Secretario accidental, Juan Lladó.

DE LA SOCIEDAD «LA FRATERNIDAD». JUNTA DIRECTIVA

Reunidos los obreros en cemento Armado y Piedra Artificial, en la Casa del Pueblo de Palma, acuerdan por unanimidad constituir una sociedad de resistencia que se denominará «La Fraternidad», designándose a los siguientes compañeros para ocupar los cargos de la Junta Directiva:

Presidente.—Rafael Más.
Vice-presidente.—Vicente Riera.
Secretario.—Miguel Garau.
Vice-secretario.—Juan Salamanca.
Tesorero-contador.—Antonio Martorell.
Revisor.—Sebastián Gilí.
Vocal 1.º Miguel Vich, idem 2.º Pedro Meliá, idem 3.º Francisco Pons, idem 4.º José Moll, idem 5.º Rafael Suau.

Estos compañeros al tomar posesión de sus cargos saludan cordialmente a todos los obreros asociados.

Esta Sociedad en breve pedirá el ingreso a la Federación Nacional del Ramo de la Edificación de España.

«guedoreixo», porque entonces diremos el color de la mencionada cierta verdura.

La administración, bueno; la administración es un negocio fenomenal. Debe correr a cargo de un fraillazo de esos que frecuentemente se frotan las manos, a buen seguro, es de la compañía de los que sacaron el corazón a Jesús y se lo pusieron encima del estómago, es decir, jesuita (léase hipócrita).

La redacción la forman unos cuantos destacados líderes de la suso-dicha compañía, partidarios acérrimos de la teoría de que el fuego todo lo purifica. Desde luego, cuando son ellos quienes hayan de llevarlo a la práctica y están dirigidos por el superarchi-fraillazo «Demófilo», y ya que hemos notado las ganas que tiene de que nos metamos con él, lo haremos, diciendo quien es, dándole las gracias anticipadas para que no nos propine una excomunión. Como hemos dicho es accionista de la mencionada compañía Jesuítica, mejor dicho del regimiento Jesuítico (y sinó que demuestre lo contrario), perro de batalla y cacique de la iglesia papista. El padre «Demófilo», hijo de padre, lo decimos espiritualmente hablando porque a lo más que ha llegado es a tío) no es de estos fraillazos, cuya epidermis apenas les basta para contener su cuerpo manfeco, el pobre mejor dicho, el rico anda flacucho (penitencias que hazel y no pertenece a la sección — caza-beatas-herencia — ya le hubiera gustado ya, pero su coronel se lo quitó de la cabeza, le hizo comprender que estos trabajos corren a cargo de los Rodolfos Valentinos de la compañía, porque habéis de saber, impíos lectores nuestros, que el fraillazo causante de que gastemos tinta, es algo groserote y feo; a eso se lo habrían perdonado, porque no tiene el feo vicio de chuparse el dedo, pero se da el caso que también es tuerto... así quedó de un feroz mirada de rojo que lanzó a una chica guapa.

Es asiduo lector del pasaje que habla de las once mil vírgenes y cuando condena la lectura de ciertas novelitas lo hace con conocimiento de causa y nunca, pero nunca, ha tocado los beneficios de la ley de accidentes del trabajo. Lo han destinado a la sección ametralla-Socialistas, porque, eso sí, en lo del Jesuítismo, es un talentado, y el muy pillastre no puede permitir que los impíos Socialistas causen ningún mal a los buenisimos jesuitas, porque dice que en el cielo, no necesitan más santos y por lo tanto, no tienen porqué ser mártires y para impedirlo comete la travesura de querer enfrentar a los socialistas con algún sector obrero. Pero «Demófilo», ¡que te crees tu esol! No sabe el rico que, por grande que sea la discrepancia entre algunos obreros, es aún mayor la firria que tenemos a los fraillazos y si hace falta juntaremos las manos para arrearles el golpe final. Mejor que rece el «Demófilo» ese porque, la «Verdad», nosotros les haremos «Justicia».

No queremos gastarles más tinta, terminaremos rogándole que si lanza contra nosotros alguno de sus querubines redactores no le permita abusar de su léxico, que si así lo hace nos enfadaremos y diremos algunas palabrotas pesadas en el código celestial. Esperamos que no lo hará, porque ellos han de procurar que las almas vayan al cielo y a nosotros nos gustaría ir, porque quisieramos saber si están allí los Torquemadas, los curas de Hornachos, y también como nól los Demófilos, pero, en fin, si se empeñan, digan lo que quieran, porque a nosotros tantas nos digan con tal que los expulsen,

ANTICLERICAL

Solidaridad con la huelga del Arte Textil

Unión Tipográfica Balear, ptas., 5'00; Unión Tranviaria, id., 65'90; Unión Curtidores, id., 63'75; Unión Aserradores, id., 25'00; Desarrollo y Arte, id., 25'00; Consejo Obrero Ferroviario, id., 25'00; El Aseo, id., 5'00; Bandeja mitin celebrado el día 9 de Agosto en la Casa del Pueblo, id., 42'10; Federación Obrera Esportlerense, id., 25'00; Centro Obrero de La Vileta, id., 25'00; Gas y Electricidad, id., 100'00; Bandeja mitin día 12 Agosto celebrado en La Soledad, id., 35'50; Juventud Socialista, id., 5'00; La Confianza (Pollensa), id., 25'00; Unión Cerillera, id., 20'00; Sindicato Albañiles, id., 25'00; 1.º de Mayo, id., 20'00; Centro Obrero de la Creu Vermeya, id., 18'80; Empleados de Arbitrios, id., 25'00; Recolecta Comisiones, id., 410'10; Antonio Horrach, id., 5'00; Sebastián Oliver, id., 1'00; Matías Ferragut, id., 1'00; Pedro Martín, id., 1'00; Juan March, id., 1'00; José Serra, id., 0'50; Antonio Ferragut, id., 1'00; Juan Rigo, id., 1'00; Pedro Bonet, id., 1'00; Antonio Oliver, id., 0'50; Lorenzo Oliver, id., 1'00; Rogelio Gotarredona, id., 0'50; Bartolomé Mut, id., 0'50; Manuel Costa, id., 0'30; Juan Pou, id., 0'20; Miguel Bordoy, id., 0'20; Antonio Torrens, id., 0'50; Marcos Forteza, id., 1'00; Pedro J. Sastre, id., 1'00; Joaquín Forteza, id., 0'50; Un Simpatizante, id., 1'00; Miguel Garau, id., 1'00; Jaime Bauzá, id., 1'00; Tomás Quintana, id., 0'50; Juan Lladó, id., 25'00.
Suman ptas., 1038'35.

Correspondencia Administrativa

Creu Vermeya: Recibí del corresponsal Jaime Cabot, por pago de 5 paquetes 5'40 ptas.
Tiene pagado hasta fin de Julio de 1931.
Ciudadela: Recibí del corresponsal Magin Carretero, 9'50 ptas.
Tiene pagado hasta fin de Julio de 1931.
Faltan 2'20 ptas.

Mahón: Recibí del corresponsal J. M. Zaragoza, por pago de 5 paquetes 6'30 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Julio de 1931.

Vivero: Recibí del corresponsal M. Campins, por pago de 5 paquetes 4'05 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Julio de 1931.

Binisalem: Recibí del corresponsal Andrés Pol, por pago de paquetes 18'00 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Junio de 1931.

Terreno: Recibí del corresponsal José Abraham, por pago de 5 paquetes 6'00 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Julio de 1931.

Sobrán a su favor 0'60 ptas.

Sta. María: Recibí del corresponsal Jaime Cunill, 20'00 ptas.

Faltan 1 02 ptas. para tener pagado hasta fin de Junio de 1931.

El Administrador,
José Matas

Fondo "Pro Obrero Balear,"

Entidades y compañeros que durante los meses de Marzo y Abril del año actual han satisfecho su correspondiente cuota.

Unión General de Trabajadores de Baleares, pesetas, 50'00; Agrupación Socialista (Palma), id., 2'00; Unión de Curtidores, id., 6'00; Patronato, id., 4'00; Unión Cerillera, id., 6'00; Unión Algodonera, id., 3'00; Unión Tranviaria, id., 4'00; Oficios Varios, id., 5'00; Desarrollo y Arte, id., 1'00; Gas y Electricidad, id., 6'00; Unión Cordelera, id., 2'00; La Igualdad, id., 6'00; El Aseo, id., 2'00; Consejo Obrero Ferroviario, id., 2'00; Centro Obrero La Vileta, id., 4'00; Lorenzo Lladó, id., 0'80; Andrés Perelló, id., 1'00; Juan Payeras, id., 1'00; Simón Fullana, id., 6'00; José Salas, id., 0'50; Juan Orvay, id., 1'00; Andrés Guardiola, id., 0'50; Jaime Calafat, id., 2'00 y Juan Noguera, id., 0'50.

Del Grupo socialista de Pont d'Inca

En junta general celebrada el día 26 junio del presente año se acordó por unanimidad, votar la candidatura de la conjunción republicano-socialista íntegra, excepto el compañero Sebastián Zanoguera, que dijo tener compromiso, dando como consecuencia que la junta general lo diera de baja; pero pasado el período electoral esta Agrupación le invitó para que volviera a formar parte en las filas socialistas, por comunicado que se acordó mandarle en junta celebrada el 10 de julio, lo cual así se hizo, contestando el Zanoguera que estaba dispuesto a ingresar en esta Agrupación, pero no estaba dispuesta a que le exigiéramos ninguna obligación, lo que equivale a no querer acatar los estatutos por los cuales la misma se rige, y viendo el proceder del citado Zanoguera se acordó el día 31 de julio mandarle un comunicado, no admitiéndole en el seno de esta Agrupación.

Pont d'Inca, 17 de agosto de 1931.

Por la Agrupación Socialista de Pont d'Inca.

El Comité.

Leed **RENOVACION**, la revista de los jóvenes socialistas.

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes 0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre 1'65
Extranjero, al año 10'00
En paquetes, ejemplar 0'09

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

La correspondencia de Administración dirijase a José Matas, Calle Real, número 29.

INTERESANTE OBRA

DIVULGACIONES SOCIALES

Por D. PEDRO FERRER PUJOL, Médico de Andraitx.

Recopilación de trabajos periodísticos, en un bonito volumen, editado por suscripción popular por el pueblo de Andraitx, como prueba de fervoroso homenaje a su vida periodística.

PRECIO 2'50 Ptas.

En venta: Conserjería, Casa del Pueblo

Imp. G. M.—Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

¡¡FALTA DE TRABAJO - HUELGAS - SEQUIA EN LOS CAMPOS!!

Malestar y retraimiento que hay que combatir y la dirección de

LA FILADORA

con el sano propósito de aminorar la crisis actual ha dispuesto una

VERDADERA REVOLUCIÓN

en los precios de todas sus extensas secciones, a fin de que el público pueda obtener lo que necesite a precios que estarán al alcance de todos: **FIJARSE EN ALGUNOS**

Batista para batas y ropa interior de Sra.	desde 0'50 Ptas. metro	Crespones estampados dibujos finos	desde 3'75 Ptas. metro
Etaminas para vestidos fantasía	> 1'00 > >	Georgettes, gran surtido	> 5'00 > >
Percalles y popelines para batas y camisas	> 1'25 > >	Driles Mallorquines, para trajes caballero.	> 1'25 > >
Alpaquillas dibujos última novedad	> 2'00 > >	Camisetas para caballero	> 0'90 > una
Crespones lisos para vestidos	> 2'50 > >	Camisas > > para trabajo.	> 3'00 > >

Gran Stok de sábanas de todas medidas a precios baratísimos.—Visite esta casa y se convencerá que en ella podrá obtener con gran ventaja, georgettes, crespones, etamines, alpaquillas, sedas, lanas, artículos blancos, sombrillas, géneros para baño y playa, percales, listas del país, etc. etc.

Venta de todos los retazos de la temporada.—Espléndido surtido en pañuelos payesa de 7/4 y 9/4

Sastrería y Camisería a medida

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67 (Bajos de la Casa Alzamora)

VENTAS AL CONTADO